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Gramática
1. Правила ударения

В большинстве слов испанского языка, оканчивающихся 
на  гласный, а  также на согласные -n, -s, ударение падает 
на предпоследний слог: luna – lúna, lobo – lóbo, lunes – lúnes.

В  словах, оканчивающихся на согласный (кроме -n, -s), 
ударение, как правило, падает на последний слог: canal – canál.

В словах, где ударение не соответствует вышеуказанным 
правилам, ставится графический знак ударения (´): león, Inés.

2. Деление на слоги
и правила переноса

1. Если согласный звук находится между гласными, то он 
образует слог с последующим гласным: lo-bo, ra-na, ra-tón.

2. Если между гласными находятся два согласных, то деление 
на слоги проходит между ними: a-lum-no, ár-bol.

Если в слове встречаются сочетания согласных pr, br, fr, cr, gr, 
tr, dr или pl, bl, fl, cl, gl, то они являются неразделимыми, например: 
pa-dre, ma-dre, ha-blar.

Примечание. Сочетание двух гласных не разделяется, так как 
образует один слог: nue-ve, sie-te, cua-tro.

Правила переноса
Правила деления на слоги и  правила переноса не всегда 

совпадают.
1. Нельзя оставлять на одной строке или переносить на другую 

строку одну букву.
2. Если в середине слова есть буква h, то она образует слог со 

следующей за ней гласной: al-mo-ha-da.
Сочетания букв rr, ll, ch образуют слог со следующей за ними 

гласной: pe-rro, po-llo, co-che.

3. Порядок слов 
в повествовательном предложении

В повествовательном предложении существует прямой порядок 
слов: на первом месте стоит подлежащее с определяющими его 
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словами (если оно выражено личным местоимением, то обычно 
опускается), на втором – сказуемое, далее следуют второстепенные 
члены предложения.

В отрицательном предложении перед сказуемым ставится 
частица nо: Es Lola. No es Lola.

4. Артикль
Артикль  – это служебное слово, которого нет в  русском 

языке. Артикль указывает на род и  число существительного, 
следующего за артиклем. На русский язык артикль не переводится. 
Артикль имеет следующие формы:

Артикль
Ед. число Мн. число Слитная 

формаМ. р. Ж. р. М. р. Ж. р.

Определённый el la los las a  el  al
de  el  del

Неопределённый un una – – –

Определённый артикль употребляется:
1. Перед существительными, обозначающими лица 

или  предметы, о  которых уже говорилось ранее: Es un obrero. 
El obrero trabaja en la fábrica. – (Этот) рабочий работает на заводе.

2. Перед существительными, обозначающими предметы, 
единственные в своём роде: el sol, la luna и т.д.

3. При обозначении дней недели, месяцев и времени: el lunes, 
el martes; el mes de enero, a las tres de la tarde и т.д.

Неопределённый артикль употребляется:
1. Перед существительными, обозначающими лица 

или предметы, о которых говорится впервые: Es un lobo.
2. Перед существительными, сопровождающимися словами, 

обозначающими качество предмета: Es un oso grande.
Артикль не употребляется:
1. Перед именами собственными и  фамилиями: María, Pedro, 

Juan, Fernández, López.
2. Перед существительным, обозначающим часть целого: una 

taza de café, una botella de leche, un kilo de manzanas.
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3. Перед существительными, употребляющимися после глагола 
tener в отрицательной форме: No tengo lápiz. María no tiene tiempo.

4. Перед существительными, которые употребляются с 
притяжательными местоимениями или  количественными 
числительными: Mi casa es grande. Dos lápices son azules.

5. После глагола ser с существительными, обозначающими 
профессию, род занятий, национальность: Mi padre es ingeniero. 
Tu hermano es alumno. Mi amigo Miguel es cubano.

5. Число имён существительных
Существительные могут обозначать одно или несколько лиц 

либо предметов: chica – chicas, oso – osos.
Существительные имеют число: могут стоять в единственном 

или множественном числе.
Обычно множественное число существительных образуется 

следующим образом:
1)  добавляется -s к  форме единственного числа 

существительного: mono – monos, tigre – tigres;
2)  добавляется -es к  форме единственного числа 

существительного: león – leones.
Существительные, которые в  единственном числе 

заканчиваются на -s, образуют форму множественного числа 
различными способами: país  – países; autobús  – autobuses; 
el análisis – los análisis.

Некоторые существительные, заканчивающиеся на -es 
(например, дни недели), образуют множественное число 
без добавления окончания путём изменения артикля: el lunes – 
los lunes; el martes – los martes.

6. Род имён существительных
Все имена существительные имеют род: мужской или 

женский. Род существительных в испанском и русском языках 
иногда не  совпадает: carta (ж.  р.)  – письмо (ср.  р.). Род 
существительных в  испанском языке определяется обычно 
по букве, на которую оканчивается слово.

Существительные мужского рода обычно имеют окончание -о: 
lobo, hipopótamo, cocodrilo.

Существительные женского рода обычно имеют окончание -a: 
jirafa, cebra.
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Есть некоторые существительные, которые могут быть 
как мужского рода, так и женского: mono – mona, león – leona, 
oso – osa.

Женский род существительных образуется путем изменения 
конечной буквы -о на -а: gato – gata, lobo – loba.

7. Вопросительные предложения 
без вопросительного слова

Вопросительное предложение без вопросительного слова 
употребляется, когда вопрос ставится ко всему предложению 
и требует утвердительного или отрицательного ответа: sí – да, 
nо – нет.

В вопросительном предложении без вопросительного слова 
на первом месте стоит сказуемое, а на втором – подлежащее: 
¿Es un oso? ¿Trabaja el padre?

Ответ может быть полным или неполным: 
¿Está Lola? – Sí. / Sí, está. / Sí, Lola está.
¿Trabaja la madre? – No. / No, no trabaja. / No, la madre no trabaja.
Альтернативный вопрос (допускающий два или несколько 

ответов) представляет собой два вопроса, соединённых 
союзом о (или):

¿Es un perro o un gato? – Es un perro. Es un gato.
No es ni un perro, ni un gato. Es un león.

8. Вопросительные предложения 
с вопросительными словами

Вопросительное предложение с  вопросительными словами 
употребляется, когда вопрос ставится к  определённому члену 
предложения: подлежащему, сказуемому, определению, 
обстоятельству и т.д.

На первом месте в  таком предложении всегда стоит 
вопросительное слово, а затем сказуемое.

Вопросительные слова произносятся и  пишутся 
с графическим ударением (´), и вопросительные знаки ставятся 
в начале и конце предложения ¿…?.

Вопрос к  слову, обозначающему предмет, ставится 
с  помощью вопросительного слова ¿qué? (что?); к  слову, 
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обозначающему лицо, ставится с  помощью вопросительного 
слова ¿quién? (кто?), а затем следует глагол-связка: ¿Qué es? – 
Что это? ¿Quién es? – Кто это? ¿Qué está?– Что находится? ¿Quién 
está? – Кто находится?

Вопрос к сказуемому ставится с помощью вопросительного 
местоимения ¿qué? и глагола hacer в соответствующей форме: 
¿Qué hace? – Что делает? ¿Qué hacen? – Что делают?

Вопрос к  слову, обозначающему профессию, род занятий, 
ставится с  помощью вопросительного слова ¿qué? (что?): 
¿Qué es Paco? – Paco es médico. Кто Пако? – Пако – врач.

Вопрос к слову, обозначающему место, ставится с помощью 
вопросительных слов ¿dónde? (где?), ¿a dónde? (куда?): ¿Dónde 
estudias? – Где ты учишься? ¿A dónde va Lola? – Куда идёт Лола?

Вопрос к  словам, обозначающим признак или качество, 
ставится с  помощью вопросительного слова ¿cómo? (какой? 
какая? какие?): ¿Cómo es la ventana? – Какое окно?

Если имеется в  виду цвет, то вопрос ставится с  помощью 
предлога de, вопросительного слова ¿qué? и существительного 
color (цвет): ¿De qué color es el oso? – Какого цвета медведь?

9. Числительные
Числительные  – это слова, которые обозначают точное 

количество или порядок людей либо предметов при счёте.
Количественные числительные (называющие количество)
 1 uno
 2 dos
 3 tres
 4 cuatro
 5 cinco
 6 seis
 7 siete
 8 ocho
 9 nueve
10 diez
11 once

12 doce
13 trece
14 catorce
15 quince
16 dieciséis
17 diecisiete
18 dieciocho
19 diecinueve
20 veinte 21 (veintiuno)
30 treinta 31 (treinta y uno)
40 cuarenta
50 cincuenta
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Орфографические особенности
количественных числительных

Начиная с  30 между двумя составными цифрами пишется 
союз у: treinta y ocho и т.д.

Количественные числительные от 16 до 19 и  от 21 до 29 
пишутся слитно: dieciséis. При этом в слитном написании вместо 
буквы z перед i пишется c. В слитных формах с veinte пишется i: 
veintitrés, veinticuatro и т.д.

Остальные количественные числительные всегда пишутся 
раздельно.

10. Вопрос к количественному числительному
К числительному ставится вопрос с вопросительным словом 

¿cuántos(as)?  (сколько?), которое согласуется с  существительным 
в роде и числе: ¿Cuántos años tiene tu madre? ¿Cuántas hermanas 
tienes?

11. Глагол-связка «ser»
Глагол ser (быть, являться) обычно выполняет в предложении 

функцию глагола-связки. В  отличие от русского языка, где 
глагол-связка быть не употребляется, в  испанском языке его 
употребление обязательно: Ana es alumna. – Анна – ученица.

Глагол-связка ser имеет следующие формы единственного 
и множественного числа настоящего времени: 

soy
eres
es

somos
sois
son

Личные местоимения в  качестве подлежащего обычно 
не употребляются, например: Мы – братья. – Somos hermanos.

Существительные и  прилагательные согласуются 
с подлежащим в роде и числе:

El caballo es alto. La gata es pequeña.
Pedro es profesor. Lola es profesora.
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12. Presente de indicativo глагола 
индивидуального спряжения «estar»

Глагол estar  (быть, находиться) употребляется как глагол-
связка и  выражает временное состояние лица или предмета, 
а также его местонахождение.

Глагол estar имеет следующие формы в настоящем времени:

estoy
estás
está

estamos
estáis
están

Ana está en Minsk. – Анна в Минске.

13. Имя прилагательное 
В испанском языке имена прилагательные имеют формы 

мужского и  женского рода, единственного и  множественного 
числа.

Большинство прилагательных мужского рода единственного 
числа оканчивается на гласный -о, а также на согласный или на 
гласный -е: alto – высокий; grande – большой; azul – синий.

Большинство прилагательных женского рода единственного 
числа оканчивается на гласный -а, а также на согласный или на 
гласный -е: baja – низкая; grande – большая; azul – синяя.

Множественное число имён прилагательных образуется 
так  же, как и  множественное число имён существительных, 
путём добавления окончания -s или -es: alto – altos; azul – azules.

В предложении они согласуются с  определяемым 
существительным в роде и числе.

Прилагательные мужского рода, обозначающие 
национальность и  заканчивающиеся на согласный, образуют 
женский род путём добавления окончания -а: español – española. 
Множественное число они образуют по общему правилу: 
español – españoles.

В  испанском языке имена прилагательные обычно стоят 
после существительного, а  прилагательные, обозначающие 
национальную принадлежность, всегда стоят после 
существительного: una mariposa pequeña – маленькая бабочка; 
una señora española – испанская сеньора.
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14. Глагольная конструкция с hay
Глагольная форма hay соответствует в русском языке формам 

«есть», «имеется», «находится». После глагольной формы hay 
существительное в  единственном числе употребляется 
с  неопределённым артиклем (un, una), а  во  множественном – 
без артикля: Hay una vaca. Hay vacas.

Повествовательные предложения с  глагольной формой hay 
начинаются обычно со слова, которое обозначает место: En la 
granja hay una vaca. En la granja hay vacas.

С отрицанием nо глагольная форма hay переводится словом 
нет: En la granja no hay conejos. – На ферме нет кроликов.

15. Личные местоимения

Ед. число Мн. число

уо я nosotros(as) мы

tú ты vosotros(as) вы

él, ella он, она ellos(as) они

В роли подлежащего личные местоимения обычно 
не употребляются: (Nosotros) Estudiamos en la escuela.

16. Притяжательные местоимения
Притяжательные местоимения  – это слова, которые 

указывают на принадлежность и  отвечают на вопросы чей?, 
чья?, чьё?, чьи?. Они стоят перед существительными. Формы 
притяжательных местоимений единственного и множественного 
числа следующие:

mi – мой, моя, моё
mis – мои
tu – твой, твоя, твоё
tus – твои
su – его, её

nuestro (nuestra) – наш, наша
nuestros (nuestras) – наши
vuestro (vuestra) – ваш, ваша
vuestros (vuestras) – ваши
sus – их

Моё имя Мария. – Mi nombre es María.
Твоя фамилия Петров. – Tu apellido es Petrov. 
Наша фамилия Перес. – Nuestro apellido es Pérez.
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В отличие от русского языка, где притяжательное 
местоимение «свой» может употребляться в  любом лице, 
в испанском языке каждому лицу соответствует определённое 
местоимение:

Он живёт со своей семьёй в Мадриде. – Vive con su familia 
en Madrid. 

Ты живёшь со своей семьёй в Минске. – Vives con tu familia 
en Minsk.

17. Глагол
Все глаголы испанского языка по их окончанию 

в неопределённой форме делятся на три спряжения:
I спряжение: -аr – hablar, tomar, pasear;
II спряжение: -er – comer, meter, beber;
III спряжение: -ir – escribir, vivir.

Настоящее время
Presente de indicativo

(типовые глаголы)

I спр. II спр. III спр.

-o -amos -o -emos -o -imos

-as -áis -es -éis -es -ís

-a -an -e -en -e -en

I II III
trabajo trabajamos como comemos vivo vivimos
trabajas trabajáis comes coméis vives vivís
trabaja trabajan come comen vive viven

Presente de indicativo (настоящее время) выражает реальное 
действие, происходящее в  настоящее время. Образуется 
от  основы глагола с  помощью соответствующих окончаний 
(см. таблицу).

Presente de indicativo употребляется:
1. Для выражения действия, совершающегося в момент речи: 

Trabajo en la fábrica. – Я работаю на заводе.
2. Для выражения действия, которое повторяется ежедневно: 

Estudian en la escuela. – Они учатся в школе.
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Presente de indicativo
(нетиповые глаголы)

ser estar ir hacer tener
soy estoy voy hago tengo
eres estás vas haces tienes
es está va hace tiene
somos estamos vamos hacemos tenemos
sois estáis vais hacéis tenéis
son están van hacen tienen

venir ver poder querer
vengo veo puedo quiero
vienes ves puedes quieres
viene ve puede quiere
venimos vemos podemos queremos
venís veis podéis queréis
vienen ven pueden quieren

saber volar jugar
sé vuelo juego
sabes vuelas juegas
sabe vuela juega
sabemos volamos jugamos
sabéis voláis jugáis
saben vuelan juegan

18. Presente de indicativo глагола «llamarse»
Глагол llamarse (зваться, называться) в настоящем времени 

имеет следующие формы:
Единственное число
yo me llamo – меня зовут 
tú te llamas – тебя зовут 
él, ella se llama  – его, её 
зовут
Usted se llama – Вас зовут

Множественное число
nosotros(as) nos llamamos  – 
нас зовут
vosotros(as) os llamáis  – 
вас зовут
ellos, ellas, Ustedes se llaman – 
их, Вас зовут

Me llamo Ana. – Меня зовут Анна. 
Те llamas Pablo.– Тебя зовут Павел.
Nos llamamos Elena y Carmen. – Нас зовут Елена и Кармен.



11

19. Предлоги
Простые предлоги

Предлог en соответствует русским предлогам «в», «на»: 
en Minsk – в Минске; en la pared – на стене.

Предлог de:
  передаёт отношения родительного падежа для обозначения 

принадлежности: el amigo de Pablo – друг Павла;
  указывает на происхождение или исходный пункт движения 

«из», «от»: de aquí – отсюда; Soy de Minsk. – Я из Минска.
Предлог а:
  соответствует русскому предлогу «в» (направление): 

a Moscú – в Москву;
  соответствует винительному (кого?) и  дательному (кому?) 

падежам: Veo a Lola. – Вижу Лолу. Regalo a mamá. – Дарю маме.
Предлог con:
  соответствует русскому предлогу «с»: con limón – с лимоном;
  передаёт отношения творительного падежа (чем?): 

con lápiz – карандашом.
Предлог sobre соответствует русским предлогам «на», «над», 

«на поверхности»: sobre la mesa – на столе; sobre el árbol – на 
дереве; sobre la pizarra – над доской.

Составные предлоги

В испанском языке наряду с простыми предлогами (a, de, con) 
существуют составные предлоги (из двух частей): detrás de
(за, позади), cerca de (рядом, около), lejos de (далеко), delante de 
(перед), frente a, enfrente de (напротив), debajo de (под), encima de 
(на поверхности, на): сerca de la casa – рядом с домом; debajo del 
árbol – под деревом.

20. Глагольные конструкции с инфинитивом
Saber + infi nitivo

Служит для выражения умения выполнять действие:
sé sabemos
sabes sabéis + infinitivo
sabe saben
Sabemos nadar. – Мы умеем плавать.
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Querer + infi nitivo

Служит для выражения желания выполнять действие:
quiero queremos
quieres queréis + infinitivo
quiere quieren
Quiero leer un libro. – Я хочу почитать книгу.

Poder + infi nitivo

Служит для выражения возможности выполнить действие:
puedo podemos
puedes podéis + infinitivo
puede pueden
Puedo descansar. – Я могу отдохнуть.

Gustar + infi nitivo

Служит для выражения выполнения действия, 
доставляющего удовольствие:

me gusta nos gusta
te gusta os gusta + infinitivo
le gusta les gusta 
Me gusta leer. – Мне нравится (я люблю) читать.
Nos gusta patinar.  – Нам нравится (мы любим) кататься 

на коньках. 

21. Наречия
Русским наречиям «много», «мало», «хорошо», «плохо» 

соответствуют наречия mucho, poco, bien, mal. Наречия обычно 
стоят после глагола:

Leemos mucho. – Мы много читаем.
Estudias bien. – Ты учишься хорошо.
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